



# Xoloitzcuintle

## PERROS GRANDES

<b>ORIGEN</b>	<b>FAMILIA</b>	<b>TIPO</b>	<b>TAMAÑO</b>
México	Spitz y perros tipo antiguo	Compañía, guardianes	Grande
<b>ALTURA</b>	<b>PESO</b>	<b>EXPECTATIVA DE VIDA</b>	<b>CAMADA</b>
45 – 58 cm	14 – 25 kg	13 – 18 años	5 cachorros



### Información general

Una raza de perro ancestral, el **Xoloitzcuintle es un tesoro nacional mexicano**. Aunque, más que su linaje, lo que llama la atención es que este curioso perro **¡no tiene pelo!** Con su aspecto extraño y sus orejas de murciélago, el Xolo divide opiniones. Sin embargo, los amantes de esta raza saben que se trata de un perro excepcional: **cariñoso, leal, atlético, sano** y con mucha historia.

El Xolo es una **raza natural**, es decir, no fue el ser humano, sino la naturaleza, quien lo seleccionó a lo largo de muchos siglos. Se cree que el perro pelón mexicano lleva al menos 3,000 años en América, lo que lo convierte en la primera raza, y la más antigua del continente.

### ORIGEN

El Xolo cruzó con el ser humano por el estrecho de Bering. Era el perro favorito de los aztecas.

### TIPO

Hoy es un perro de compañía y guardián.

### FAMILIA

Considéralo un pariente lejano del Husky y los perros tipo spitz. Es un perro muy antiguo.

### TAMAÑO

El Xolo viene en tres tamaños: estándar, mediano y miniatura. El estándar es un perro alto, musculoso y atlético.

## Características

### ENERGÍA



### APEGO A SU PROPIETARIO



### INSTINTO GUARDIÁN



### EJERCICIO NECESARIO



### AMIGABLE



### INDEPENDENCIA



### FÁCIL DE ENTRENAR



### ASEO NECESARIO



### VOCALIZACIÓN



## Compatible con



### OTROS PERROS

El Xolo ama la **compañía** así que aceptará muy bien a otros perros, siempre y cuando haya crecido con ellos. Como puede ser un poco territorial, no siempre le es fácil hacer amigos con perros extraños.



### GATOS

Se adapta bien a vivir con **gatos si crecieron juntos** y, por supuesto, la **socialización** ayuda a lograrlo. Su instinto de persecución está muy arraigado y es probable que quiera perseguir a cualquier animal que cruce su camino.



### NIÑOS

Son muy cariñosos con los **niños de la familia**. Sin embargo, son desconfiados con los extraños (incluyendo los niños) y podrían dar una desagradable sorpresa. Si tu Xolo va a convivir con niños ajenos al hogar, la socialización temprana es obligada.



## Color y pelaje

La variedad sin pelo tiene, literalmente, la piel desnuda. Esta suele ser de un color gris oscuro, aunque también puede tener manchas, incluso blancas. Estos perros pelones sólo tienen pelo en la frente y la nuca, lo que les da un aspecto rebelde —o cómico, según otras opiniones—. También pueden tener algunos mechones de pelo en la cola y las patas. El color del pelo varía del **negro** al **rubio** y del **gris** al **bronce**.

La variedad con pelo tiene un manto corto y recto. **El Xolo no tiene capa interior.**

El pelo le cubre todo el cuerpo, aunque puede estar ausente en el abdomen y el interior de los miembros posteriores. Los colores tienen una amplia gama: gris, rojo, bronce y rubio.

Los criadores favorecen los colores uniformes y oscuros, aunque un Xolo en cualquier variedad y color es fabuloso.



## Temperamento y comportamiento

El Xolo no fue una raza seleccionada a través de cruces, sino que se desarrolló a través de siglos por selección natural. Por lo tanto, **conserva instintos muy antiguos**: es un guardián, es leal y apegado a su propietario, le gusta estar en manada y además necesita un líder.

Puesto que es tan fiel, resulta un maravilloso perro de familia, siempre dispuesto a dar cariño y a proteger a sus propietarios. Por ello mismo, puede volverse desconfiado con los extraños y territorial.

Es un perro que necesita ejercicio, aunque nada exagerado. Siempre y cuando tenga un paseo largo todos los días, será tranquilo y **bien portado en casa**. ¡Eso sí!, un Xolo con exceso de energía hallará maneras destructivas de gastarla. Los cachorros son muy juguetones pero el Xolo adulto madura y se vuelve tranquilo con los años.

El Xoloitzcuintle no se puede quedar solo. Es un perro que necesita compañía constante y ama acompañar a su propietario a todas partes.



## Educación y entrenamiento

Ya que se trata de una raza muy inteligente, aprende mejor con un humano de carácter firme y que tenga experiencia con perros. También puede ser sensible, así que los castigos serán contraproducentes.

Un Xolo bien entrenado en obediencia es un placer, pues parece comprender a su propietario con sólo la mirada.

## Consejos

- 1 La socialización temprana es crucial para que tu Xolo no se vuelva desconfiado con extraños, lo que podría meterlo en problemas debido a sus instintos antiguos.
- 2 No esperes que tu Xolo aprenda modales por sí solo. Las clases de obediencia son una excelente idea con esta raza.
- 3 El Xolo se puede entrenar para ser un muy buen **perro guardián**. Si lo quieres para esta función, ¡ten cuidado!, se puede volver muy territorial y darle una desagradable sorpresa a un visitante extraño.



## Cuidados e higiene

Esta divertida raza sin pelo es de las que menos cuidados necesitan. Incluso la variedad con pelo necesita muy poco cepillado y casi no tira pelo.

El Xolo pelón no necesita cepillado. Como este perro divide opiniones, el tema del baño no podía ser la excepción. Algunos opinan que el baño semanal es necesario, pues de lo contrario se podrían obstruir los poros de las glándulas sebáceas de la piel. Sin embargo, el baño frecuente le quita su protección natural a la piel, la reseca y de hecho estimula que las glándulas produzcan más sebo.

Por supuesto, no hay que olvidar el resto de la rutina de aseo: cepillado de dientes (cepillo y pasta dental para perros), revisión de orejas y recorte de uñas que, en el Xolo, es un poco más frecuente que otras razas.

## Consejos

- 1 Acostumbra a tu Xolo a la rutina de limpieza desde cachorro.
- 2 **La piel desnuda necesita sus propios cuidados**: protector solar y alguna crema apropiada para perros formarán parte de tu kit de aseo.



## Salud y enfermedades comunes

Puesto que este perro fue seleccionado por la naturaleza, no acarrea los problemas de salud que suelen desarrollar las razas en las que el ser humano ha intervenido más.

Como en todos los perros de talla grande, la displasia de cadera es una preocupación. Fuera de ahí, sólo verás a tu Médico Veterinario para su revisión semestral, los refuerzos de sus vacunas, desparasitación interna y externa.

## Consejos

- 1 Los cachorros y adolescentes de la variedad sin pelo pueden desarrollar **acné**. Esto se debe a la obstrucción de los poros. Ajusta la frecuencia de bañado y humecta su piel con algún producto neutro. ¡Pregúntale a tu Médico Veterinario por uno apropiado para mascotas!
- 2 ¿Hemos mencionado que no tiene pelo? Pues bien, el frío es un verdadero problema para el Xoloitzcuintle. No lo dejes afuera en clima frío y **piensa en ponerle un suéter en invierno**.
- 3 Si le pusiste alguna prenda, espera que los poros se tapen más seguido. Lo mejor es que la quites durante el día y la pongas en la noche.



## Dieta y nutrición

Como son perros muy sanos, les va de maravilla con una dieta comercial de buena calidad. No tienen complicaciones en este rubro.



## Datos curiosos sobre los Xoloitzcuintle

- Una orgullosa raza que tiene todo para despertar la imaginación de los conocedores: es antigua, tiene una historia fascinante, es de aspecto extraño y se le atribuyen propiedades místicas y curativas.
- Xólotl era el dios de la muerte y el relámpago en la mitología azteca. Se representaba como una deidad con cabeza de perro. *Itzcuintli* quiere decir *perro* en náhuatl. Así pues, el xoloitzcuintle era el perro de Xólotl.
- Los aztecas creían que los Xoloitzcuintle podían guiar las almas de los muertos al inframundo. Desafortunadamente, los perros se sacrificaban para ser enterrados con sus dueños.
- Los Xolos también eran un manjar en el mundo azteca.
- Los aztecas les atribuían propiedades curativas. En las noches frías, la piel caliente de los Xolos podía aliviar los dolores de la artritis y otros achaques.
- A la llegada de los españoles a América, el Xoloitzcuintle prácticamente desapareció, al ser sustituido por razas europeas.
- Esta raza fue rescatada durante la primera mitad del siglo XX y hoy en día es un tesoro nacional mexicano.
- Frida Kahlo y Diego Rivera estuvieron entre los primeros amantes de esta raza, y en sus pinturas suelen aparecer Xolos.



## Cachorros

Una camada de Xoloitzcuintli es, en promedio, de 5 cachorros.

**En la misma camada, pueden nacer cachorros con pelo y sin pelo.** Esto se debe a cómo funcionan los genes que regulan el pelaje de los Xolos. No existen Xoloitzcuintles pelones genéticamente puros. Aunque ninguno de los padres tenga pelo, ¡un tercio de sus cachorros sí tendrán!

Los cachorros nacen con la piel arrugada y las orejas caídas. Conforme crecen, van rellenando su piel y los pliegues desaparecen, y las orejas pronto se les ponen respingadas y alerta.

Cuando son cachorros, los **Xoloitzcuintlin** (el plural en náhuatl), tienen muchísima energía y pueden ser muy latosos en la casa. Con un poco de paciencia, más o menos a los dos años, madurarán y se convertirán en magníficos Xolos.

En la variedad sin pelo, los problemas de acné son muy comunes en la adolescencia (entre los 7 meses y los 2 años). Durante este periodo, es muy probable que los cuidados y el aseo sean mayores que en el perro adulto o los cachorros.

## Compatibilidad

Estos cariñosos perros sin pelo crean vínculos fortísimos con sus propietarios. Además, no toleran estar solos.

Por este motivo, son indicados sólo para quien puede dedicarles el tiempo necesario. Los Xolos son muy infelices si se quedan solos por largos periodos. ¡Y te lo harán saber! No sólo se volverán desobedientes, sino que su territorialidad podría reforzarse y podrían incluso ser agresivos con extraños u otros animales.

Si reciben la atención que necesitan, se adaptan a cualquier ambiente: desde un departamento en ciudad hasta un rancho. No obstante, debido a lo desprotegido de su piel, no deben dormir afuera.

Sus necesidades de ejercicio son moderadas, a comparación de otras razas activas. Sin embargo, necesitan ejercitarse diariamente.

**Los Xolos son espléndidos con los niños grandes que sepan respetar a un perro.** Con los más pequeños... quizá no les dé gracia que les jalen las orejas o la cola.

La variedad sin pelo puede favorecer a las personas con alergia a las mascotas. Sin embargo, la saliva y la caspa también contribuyen al problema. Si sufres de alergias, el Xolo es una raza a considerar... convive con algunos, quizá sea el indicado.



No olvides proteger a tu mascota con Bravecto® (Fluralaner), **12 semanas de protección** contra pulgas, garrapatas y ácaros.